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评价与思考：浙江舟山群岛新区十年

浙江舟山群岛新区研究中心 黄建钢

浙江舟山群岛新区已经十年。十年前的国新办浙江舟山群岛新区

新闻发布会还历历在目。怎么回顾、评价、思考这十年是一个问题。

一、纵向看，舟山的发展还是可圈可点的

对舟山的发展，本地人和外地人的评价有所不同。外地人从过去

的“岛舟山”“远舟山”“不发展舟山”和现在的“亮舟山”“新舟山”

比，觉得发展很快了，也很好了。相反，当地人与周边的宁波、台州
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和温州比，更不要说与上海和杭州比，评价度明显偏低。这虽然与“身

在此山中”有关。觉得，虽然有发展，但发展不大。但是，感觉是感

觉。实际情况是，虽然有发展，但也有进一步发展的余地。客观地评

价，纵向看，已有现代化城市如新加坡和迪拜的气象和气氛。尤其是

在“新城大桥”上看两端，那个气氛和气势不会亚于和逊色其它美好

城市。舟山在原来空气好、海鲜好的基础上，又多了一个环境好、夜

景好、马路好。在这方面，既与市委市政府高度重视城市建设有关，

也与舟山新区设置总规划师有关。

二、横向比，舟山群岛新区发展还不够理想

但横向看，尤其是从 GDP 总量看，还有与周边城市的差距越拉越

大的感觉和迹象。横向看，舟山最好的时候是七八十年代。当然，之

前三年自然灾害时期也行。那个时候，大陆很多地方都饿死了人，但

舟山因为有鱼吃而情况良好。那时候，我们的工资都比别人都高。我

们是七类地区。现在，这个特殊政策没有了。特别是大桥通了，都成

半岛了，海岛补贴也没有了。以前，我们跟宁波实际上是差不多的。

甚至上海人更喜欢舟山人。到上海去购物，舟山人是既有钱，又大方。

以前杭州也是的，“美丽西湖，破烂杭州”。70年代末 80 年代初，宁

波也没什么高楼大厦。那时候，渔民一网下去，比大陆农民一年的收

入都多。那时候，舟山已有“北向大通道”，坐一夜的船就可以直达

上海十六铺码头，进入上海核心区，很快就可以到达南京路、淮海路。

三、舟山群岛新区的发展主要差在了文化氛围

舟山至今的发展主要还是作用在了经济上。其实，以人为本的发



3

展虽然离不开经济的发展，但最主要还是一种文化的发展。文化的内

核——精神更是人的钙。缺钙的人既没有冲劲，也没有劲道。现在看，

横向看，舟山群岛新区的经济确实还没有发展起来，但最担忧的还是

舟山人精神世界的“滑坡”。现在回过头去看，舟山人最充满活力的

时期是八九十年代。那时候，舟山人还是很有一股冲劲的。想开放，

想发展，想冲浪，想漂流，想创新，想尝试，总之人人都很有想法，

人人都很想做事。可是，现在的舟山人“等靠要”现象越来越严重，

怨气也越来越多。有想法的人不是渐行渐远，就是渐渐老去、死去。

“有冲劲”是舟山最稀缺的资源。随之，舟山的文化包容性也在越来

越弱和越来越差。总以为，外来人是来舟山发财的，而不是来做贡献

的。甚至还有一种错误观点——舟山外来人多了，当地人就不好过了。

四、思维壁垒阻止了舟山群岛新区的发展

其实，当十年前新区批复时，舟山已经成为了“洼地”。但是，

对“洼地”的认识，人们一直在低处。无论是“洼地”还是“穷地”

都是一种资源。自然界里的“洼地”可以聚水，政策上的“洼地”可

以聚财，社会中的“洼地”可以聚人。但实际上，舟山群岛新区的集

聚效应为什么反而不好呢？主要是人们不愿意承认这是“洼地”，希

望成为“高地”。同时，也是没有能力利用“洼地”资源。其实，在

资源流向“洼地”时就会产生碰撞。碰撞之后就会产生创新。比如，

在舟山市的发展规划中，对如何利用海和山及小岛就几乎没做过规

划。可是，舟山最多的资源不是海——2 万平方公里的海域面积，就

是山——岛上 70%左右是山，就是小岛——在 2085 座“海岛”中 98%
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是小岛。所以，舟山的规划意识已经落后，而且还落后得很远。这也

是规划理论上的落后。现在的规划都缺少空间概念。空间规划很重要。

但“空间规划”是一个新的规划思路和理论。亟需从空间的角度来做

发展规划。“浙江舟山群岛新区”是中央在中国“海洋强国”布局中

投下的一枚空间战略棋子。这个布局是从 1953 年把舟山从宁波划出

单独成立专区就开始的。空间有层次性——宇宙空间、地球空间、大

洋空间、大陆空间、中国空间、中国东部空间、长三角空间、长江入

海口空间、舟山群岛的北部中部南部空间。但我们现在规划的重点是

GDP。应该是，既要看 GDP，但又不能“唯 GDP”，需要全面综合发展。

五、没有很好落实和执行《舟山群岛新区规划》

“舟山群岛新区”的发展既与舟山市的发展有关，但又不等同

于舟山市的发展。国务院批复的规划具有法律效应。落实和执行不好

就是违法。舟山群岛新区十年首先检查的是规划执行得情况怎么样？

规划也是国家给舟山群岛新区的任务。现在看，舟山市发展要好，但

“舟山群岛新区”发展距离规划的目标和要求很远。这涉及到，对于

规划，我们应该持什么态度的问题。落实和执行规划不仅是“舟山群

岛新区”的事情，也是国务院相关职能部门和省级政府的事情。对规

划里面的内容，国务院已经一揽子都批准了。只要去落实和执行就行

了。无须再逐个审批了。
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